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进入十月，杭州满城桂

花香，迎来一年中最美的季

节，不少老师更忙了，因为

访校团的高峰到了。

“这几年，我校一学期

最多曾接待过50个访问团，

有上级有关部门推荐的，也

有同行介绍的，或是友好学

校，还有好些慕名而来的。”

杭州某知名公办小学校长

告诉钱报记者，“每年有两

个访问高峰，一个在四月和

五月，另一个在十月和十一

月。在高峰期，我校曾有过

一周接待 5 个团，甚至一天

接待 3 个团的经历，负责接

待的老师简直忙到怀疑人

生。”

如何给老师减负？昨

天，杭州拱墅区教育局下发

《关于开展“减轻教师负担

提升教育品质”行动通知》，

不仅校长们松了一口气，一

线老师们也表示很开心。

目前，全区中小学、幼儿

园都已据此制定了减负计

划。其中，大关小学教育集

团、拱宸桥小学教育集团等

学校均列明一条：“严格控制

接待国内来访团次数，原则

上每周接待不超过2次。”此

外，各校还精简会议，全体教

工会议每月一次。
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本报记者 沈蒙和

都想从娃娃抓起
3年接到188件任务

都说现在孩子累，其实家长们更累

——因为孩子有忙不完的小队活动、写

不完的征文、编不完的小报、点不完的

赞、投不完的票、下不完的手机 APP、关

注不完的公众号⋯⋯自己完成不了，只

能爸妈顶上，所以道道禁令都无法阻挡

如潮般的“家长作业”。

许多人认为“家长作业”是老师布置

的任务，但近日，杭州有老师站出来吐

槽：老师不生产作业，只是作业的搬运

工！很多任务并非出自老师、学校甚至

教育部门的本意，而是各级各部门都想

从娃娃抓起，凡事都想进校园，都想小手

拉大手。

因此，给老师们减负，其实就是给学

生减负，给家长减负。

据不完全统计，近三年来，杭州某区

教育局内各种和教育无关的临时任务多

达 188 件。例如《关于保护耕地节约用

地征文比赛的通知》、《关于开展“世界艾

滋病日”宣传活动的通知》⋯⋯

杭州各城区老师向钱报记者报料，

仅这个学期，开学才一个多月，扫黑除

恶、禁毒、国防教育、人防工作、扶贫走

访、语言文字规范、文明单位、平安城区

建设⋯⋯各项活动，老师不堪重负。

此次拱墅区的“瘦身”行动中，文晖

中学提出的三大纪律之一，就是严格控

制老师非教学型工作任务，包括“各类涉

教部门布置的与教学无关的工作，各类

社会性评比、竞赛、汇演、征文、发动投

票、调查等，在上级教育行政部门无特别

要求的前提下，教师有权拒绝不参加，学

校各部门不得硬性布置。”

精简会议。区教育局每学期集中召开校

园长会议不超过 3 次（上级部门规定召集会

议除外），机关各科室、直属单位召开中小学、

幼儿园各条线分管校长会议每学期 1 次，科

室间会议整合，严控会议时间。

任务筛选。上级各单位、各部门布置的

工作任务，由相应职能科室、直属单位先行甄

别，根据工作任务性质、类别，筛选后下发学

校，主动“过滤”对学校不必要的工作布置。

简化考核。除个别学校参加的省市相关

考核评比外，区内各项评比考核都以过程性

评价和电子台账为主，减少纸质报送。严格

控制优质课、案例、征文等评比活动，各学科

只允许每年 1 次的相应区级教师业务技能评

比。降低对教师课题参与率、获奖率的要求。

规范建群。局层面设立校长（书记）钉钉

（微信）工作群、日常交流群各1个，各科室、直

属单位原则上各设立相应业务钉钉（微信）群

1个，个别科室因工作需要，确需增加的，不超

过 2 个。临时工作群待任务完成后即行解

散。各类通知除紧急通知和重大活动通

知，原则上通过教育内网发布。

电子政务。10月底前开通视频会议

系统和教研视频系统，鼓励各类会议可

以通过视频会议形式布置的由视频会

议落实，可以通过视频教研开展的，

由视频形式多渠道便捷教师研训模

式。开通电子请假系统，系统校

级干部外出请假报批实现网上

报批。

精准培训。完善教师

培训制度，精准教师培训

内容，进一步提升信息化

培训和教研培训实效，

筛除不必要的培训内

容。融合教研训活动，

不重复组织。教师学分

培训严格控制次数，相同

等次只需参加1次，无需重

复参加。

减轻老师负担，有这些方法

细则

避免个别家长“戏精”
一个班只建一个微信群

钱报记者翻阅拱墅区多所中小学、

幼儿园的“减负”方案，发现部分学校还

关注到了“微信群”给老师造成的负担，

以及对家长造成的困扰。

文晖中学的教师减负行动其中之

一，就是要求每个班级只能建立一个由

班主任管理的家长微信群，反对各任课

教师建立各学科家长群。

为什么要这么做？校长姚琪翔说：

“有些班级群里的个别家长，是所谓的

‘戏精’、‘杠精’。所以作为学校，我们更

多提倡的是老师跟家长之间一对一的直

接交流，打电话、家访，或者约家长来学

校聊聊，往往更有针对性。”

他认为，这个微信群的主要任务，是

及时的发布一些重要通知，便于家长了解

一些学校的基本情况和一些重大活动。

有些细节性问题，比如学习成绩，更适合

在比较私密的环境下一对一交流，或者说

是几位家长小范围之内进行一些交流。

“如果把这个微信群的功能给扩大

化，又是发图片又是发各种各样的活

动。一方面家长累，必须一刻不停地关

注，还会比较，引起很多负面的反应。另

一方面，也增加了老师的工作压力，发每

一条信息前都得斟字酌句，以避免不必

要的误会，那还不如直接跟家长沟通，何

必在微信群里花时间。”姚校长解释说。

日前，拱墅区教育局已将为“瘦身”

行动列入本学期的工作重点，各个学校

为老师们制定的“瘦身方案”也会陆续推

出执行，让老师们把更多的时间回归课

堂，还给孩子。家长们的普遍反应是：静

候佳音。

接待来访团
以后每周不超过2次

“这次的‘瘦身’行动，目的不仅是给

老师减负，还有提升教育品质。”杭州拱墅

区教育局局长赵群筠说，“因为把时间还

给老师，就是把老师的时间还给孩子。”

最近一个月，负责接待访校团的老

师们忙晕了。“运气好点，早上第一节课

刚好没课，抓紧批作业；第二节课上完，

赶紧去会议室和同事交接，还得抓紧时

间，因为中午要去班里看看；要是第二天

还有访问团，下午还得再做一次准备

⋯⋯”一位中学老师说。

“为减少接待工作对老师教学工作

的影响，我校接待访问团有两个原则：一

是教学区不向参观者开放，二是对口接

待，仅少数老师参与接待工作。”拱宸桥

小学校长郁明说。

为实现“严格控制接待国内来访团

次数。原则上每周接待不超过2次”，这

位校长已拟好了一系列方案。例如，尽

可能婉拒一些访问团；合并相同类型的

访问团，减少接待批次；采用提前预约机

制，让访问团错峰来校等等。

除了中小学老师，幼儿园老师最近

也很忙，因为从中秋、国庆、到重阳，连着

一串节日，更新环境布置是雷打不动的

任务，费时费力费脑筋。

不过，这个重阳节，拱墅区幼儿园老

师可以松口气了。像红缨学前教育集团

明确要求：减少公共环境中反复的“求新”

创设、减去每年环境创设中不必要的更

新、减去班级环境中所有的“装饰性”假设。

那么，省下来的时间，老师用来做什

么呢？该幼儿园的“减负”方案也说得明

明白白：增加观察并追随孩子更新幼儿学

习与游戏材料的时间。


